

# 97名の医学士誕生

## 第84回 卒業式



第235号

公益社団法人  
医学振興  
銀杏会

(編集同人)

荻原俊男  
米田正太郎  
武田雅俊  
木村 正

平成24年度大阪大学卒業式が3月25日午前11時30分より大阪城ホールにて行われた。平野俊美総長は挨拶の中で、卒業生にはグローバルに活躍するリーダーになって欲しいと励まされ、世界の多様性を高い次元で認識し、異文化を受け入れながら物事の本質を見極めることの大切さと、孔子が唱えた「恕」のこと、すなわち寛容の精神の大切さとを説かれた。また、適塾の端を発する大阪大学の歴史を振り返られ、世のため人のための精神と天阪町民の学問への情熱によって創設された大阪大学で学んだことを、人生の礎にして欲しいと激励された。

# 定期総会ご案内

## 受賞

高松宮妃癌研究基金學術賞

森 正樹先生（昭55・九州大医）

平成25年度文部科学大臣表彰科学技術賞  
吉 森 保 先生（昭56・阪大理）

学友会の皆様には日頃より  
大阪大学医学部・医学系研究  
科の発展のために様々なご支  
援を賜り、深く感謝申し上げ  
ます。



金 田 安 史

(昭55)

現在はまさに激動の時代であり、それは独立行政法人となつた大学におきましても同様で、国内外の厳しい競争で打ち勝つていかねばならない現実と向き合わねばなりません。

大阪大学医学部・医学系研究科といえども安閑としているされる瞬間はありません。いつも組織の理念を念頭に置いて現状をみつめ、将来の方向性を誤らぬよう舵をきっています。これが求められています。

医学系研究科・医学部の理念

大阪大学医学部・医学系研究科といえども安閑としているされる瞬間はありません。いつも組織の理念を念頭に置いて現状をみつめ、将来の方向性を誤らぬよう舵をきっています。これが求められています。

医学系研究科・医学部の理念

にしていても、病院長を中心とする各診療科の方針を医学科として支援しつつ、関連病院との連携の強化を図り、阪大医学部を中心とした組織に多くの若い人材が集まるよう協力体制の構築を行いたいと考えています。

研究の太い流れを生み出せる  
よつた環境づくりを図る一方  
優秀な若手研究者のキャリア  
パスの設定を推進して、優秀  
な人材の発掘、国際的に活躍  
し世界をリードできる人材の  
育成とプロモーションの強化  
を行い人事の流動化に努めま  
す。

次に研究については、生命科学研究の成果が円滑に応用に結びつき社会に還元され体制の推進を図ります。一方で、日先の利益にとらわれず、基礎研究の芽を大切にし、着実に育てていかねばなりません。そしてそれらが発展して研究の太い流れを生み出せるような環境づくりを図る一方、優秀な若手研究者のキャリアパスの設定を推進して、優秀な人材の発掘、国際的に活躍し世界をリードできる人材の育成とプロモーションの強化を行い人事の流動化に努めます。

また財政についても十分考え方になりません。医学科と

附属病院が相互に助けあつて大型の外部資金の獲得推進やさらなる寄附金収集策を開発し、また医学科の施設や知財、資産をうまく活用した財源捻出の基盤を構築致します。

従来からの遺産を継承し、叡智を結集させ、皆様と一緒に大阪大学医学部・医学系研究科をますます発展させたいと考えております。学友会の皆様におかれましては、今後も引き続きご支援、ご鞭撻をお願いいたします。最後になりましたが、学友会の皆様のご健勝とさらなるご発展を祈念してご挨拶とさせていただきます。

松本圭史先生のご逝去を悼む

大阪大学名誉教授で、医学振興銀杏会監理事長の松本圭史先生は、平成25年2月3日午前5時13分、84歳の生涯を閉じられました。

先生は昭和3年4月16日兵庫県にて出生され、神戸一中を経て、旧制浪速高校を昭和24年3月卒業、大阪大学医学和34年5月より大阪大学医学部を同28年3月に卒業されております。インターーンを経て、昭和29年4月、大学院研究奨学生として第二病理学教室へ入局、同34年1月、「胎盤の性ホルモンの分泌細胞について」の論文にて医学博士の学位を授与されました。昭和34年5月より大阪大学医学部病理学第二講座助手、同39年3月同講師、同43年1月同助教授、同51年2月に医学部附属癌研究施設腫瘍代謝学研究部教授に昇任、その後、同55年2月大阪大学医学部病理病態学講座教授に就任されました。

先生は、病理学の中でも特

に生殖内分泌学・腫瘍内分泌学の領域において、数多くの独創性に富んだ優れた業績を残し、これらの学問領域の発展において多大なる貢献をされました。病理学的研究では、形態学的な手法を用いることが多い中、先生は生化学的な解析でステロイド代謝の研究を押し進められ、げつ歯類の性腺で思春期前期において、5 $\beta$ 還元ステロイド、または5 $\alpha$ 還元ステロイドが産生されることを発見し、その合成経路を明らかにされました。また、日本における乳癌の共同研究を行われ、乳癌のホルモン療法の進歩に大きく貢献されました。さらに、ホルモン依存性癌がホルモン依存性に増殖因子を分泌することを見出し、その増殖因子の構造を決定し、乳癌や前立腺癌などのホルモン依存性癌の増殖機構を明らかにされました。これらの研究は、ステロイド



# エピジェネティクス トピック

## 入門

エピジェネティクスという言葉をご存知だろうか。「DNAの塩基配列、すなわちACGTの並び方に依存しない染色体の変化による遺伝子発現制御機構」のことである。我々の細胞にはおよそ62億もの塩基対がゲノム情報とし

て刻まれている。しかし、それだけでは遺伝子発現の制御を説明しきることはできない。

ACGTのうちC、すなわち、シチジンのメチル化、および、DNAが巻き付くタンパクであるヒストンの修飾が、遺伝子発現を制御することがわかつてきめたのである。

全能性の受精卵から、20種類もの細胞が発生・分化する時、ACGTの並び方は変化しない。しかし、エピジェネティックな状態が変化することにより、いくつもの細胞の種類ができるのだ。それだけではない、いろいろな疾患の発症においても、エピジェネティック制御が非常に重要な役割を果たしていることが明らかになってきている。



紹  
介  
診  
療  
科

腦神經外科

和45年に開設され、最上平太郎教授、早川徹教授を経て、平成10年より吉峰俊樹が科長に就任しております。大阪府下と阪神間には約30の関連施設が配置され、年間6,000～6,500件の手術を行つて地域医療に貢献しております。

さて、大学病院の脳神経外科はこの10年間に大きく変化しました。第一には手術件数が年間200～250件から500～600件に増増しました。第二には手術対象疾患が増え、治療法も多様化しました。かつては脳腫瘍の手術が主体でしたが、最近は急性期の脳卒中や神経疾患に対する外科的治療も増えておりまます。第三には様々な領域で関連他科との共同診療体制が整備されてきました。

基本姿勢となりました。様々なデータを取り込んだナビゲーションシステムのもと、神経機能の温存を図りながら最大限の摘出を目指します。また、手術で根治できない悪性脳腫瘍についてはがん免疫療法などの補助療法に力を注ぎ、近々WT1免疫療法の治験を予定しています。近年は無症候性の病変も増えていますが、このような病変、とくに髄膜腫などは直ちに手術する意味合いは乏しく、まずは経過観察が薦められます。当科では腫瘍の増大速度を推定しつつ経過観察する方法を確立し、世界的に注目されています。

「機能的神経外科」、すなはち神経機能疾患に対する外科治療も増えました。とくにパーキンソン病や振戻、ジストニアといった運動異常症や痙攣に対しては、神経内科と同じ定期カンファレンスを開け、深部脳刺激（DBS）やバクロフェン持続髄注療法などの外科治療を行っています。四肢痛や脳卒中後疼痛などの難治性神経因性疼痛の治療も重要であり、麻酔科や整形外科、精神科から構成された「疼痛医療センター」で治療方針を検討し、病態に合わせて手術や経頭蓋磁気刺激療法（transcranial magnetic stimulation, TMS）などの治療を行っています。このほか、TMSは当科関連の「脳神経外科講座」において新規開設されました。

にわたるチーム医療が重要です。そのため、昨年8月、小児科、精神科、神経内科と共同で「てんかんセンター」を開設し、てんかんの包括的な診療体制の確立を進めています。機能的脳神経外科からは、「ブレインマシンキンセンター」フェイス（B M I）と呼ばれる革新的な技術が生まれてきました。これは脳表の電極により脳波を読み取り、「考ふるだけで」外部装置を動かす技術であり、重度の神経障害者支援法として注目されています。大阪大学はこの臨床応用の面で世界をリードしており、「未来医療センター」で臨床研究が開始されます。

その他、「脊椎・脊髄グループ」では通常の手術の他、脊髄損傷に対する再生医療に取り組んでおります。と共に自家膜粘膜移植法は平成22年、脊髄再生法として初めて先進

しい治療装置が開発されつづけています。てんかんは有病率が高く、社会的にも大きな問題となる疾患です。薬物療法が進歩した現在でも難治例が多く、手術が適応されることがあります。

医療として認可され、現在さらに治療成績を向上させるべく努力を続けております。以上、脳神経外科は急速に発展しております。今後ともご

吉峰俊樹  
(昭50)

